



CIRCUITO INTERIOR

SI EL TRIBUNAL

Superior capitalino ya tenía un trompo difícil de echarse a la uña con el caso **Gertz** vs. su familia política, dicen que ya se le puso más complejo el asunto.

EL ACTUAL Fiscal

General acusó de homicidio a los parientes de su hermano, el caso se mantuvo en la congeladora y revivió hasta que él llegó al cargo federal.

PUES AHORA dicen que la sobrina política del funcionario solicitó un amparo y, si todo va como se espera, el 10 de mayo tendrá la audiencia.

Y DIO la recochina casualidad de que la solicitud de protección cayó en el **Juzgado Quinto de Distrito**, donde la jueza **Patricia Marcela Diez** tiene un amplio historial de fallos polémicos... por no decir algo más feo.

CUANDO LA

enemistad es grande, hasta el agua la hace fuego.

ES LO QUE pasa con

Claudia Sheinbaum y **Patricia Aceves**, quienes traen un jaleo con el tema de las pipas.

SIN MENCIONAR

nombres, pero en clara alusión a la Jefa de Gobierno, la Alcaldesa aseguró que su antecesora -¡coof!- dejó faltantes que ahora comprometen la entrega de pipas.

EL DICHO no gustó nada a la Mandataria capitalina, cuya oficina convocó a una reunión para resolver el tema.

ESO SÍ, pidieron a la Alcaldía que enviara a alguien que sí supiera del tema, o sea, que Aceves ¡estaba excusada de participar!

circuitointerior@reforma.com



línea10

DEMIS FUENTES

Si el tribunal Superior capitalino ya tenía un trompo difícil de echarse a la uña con el caso **Gertz** vs. su familia política, dicen que ya se le puso más complejo el asunto.

El actual **Fiscal General** acusó de homicidio a los parientes de su hermano, el caso se mantuvo en la congeladora y revivió hasta que él llegó al cargo federal.

Pues ahora dicen que la sobrina política del funcionario solicitó un amparo y, si todo va como se espera, el 10 de mayo tendrá la audiencia.

Y dio la recochina casualidad de que la solicitud de protección cayó en el **Juzgado Quinto de Distrito**, donde la jueza **Patricia Marcela Diez** tiene un amplio historial de fallos polémicos... por no decir algo más feo.

Cuando la enemistad es grande, hasta el agua la hace fuego.

Es lo que pasa con **Claudia Sheinbaum** y **Patricia Aceves**, quienes tienen un jaleo con el tema de las pipas.

Sin mencionar nombres, pero en clara alusión a la Jefa de Gobierno, la Alcaldesa aseguró que su antecesora -icoofl- dejó faltantes que ahora comprometen la entrega de pipas.

El dicho no gustó nada a la Mandataria capitalina, cuya oficina convocó a una reunión para resolver el tema.

Eso sí, pidieron a la Alcaldía que enviara a alguien que sí supiera del tema, o sea, que Aceves estaba excusada de participar!

demisfuentes@reforma.com

18



EL CABALLITO

22-Maí

Prepotencia policiaca en la CDMX

Algo está pasando en las calles de la Ciudad de México, en especial con la policía capitalina. Cada vez hay más quejas de ciudadanos por la forma en que se conducen los elementos del secretario de Seguridad Ciudadana, **Omar García Harfuch**. Nos comentan que los efectivos detienen sin motivo alguno a los automovilistas y con prepotencia ordenan abrir la cajuela, la guantera y revisan el número de serie, todo ello sin importar que vayan familias al interior de la unidad. Dicha estrategia, nos aseguran, viola los derechos constitucionales y humanos. Si bien se requiere de un combate a la delincuencia mediante la prevención, no se justifican este tipo de actos que cada día son más comunes. ¿Sabrá don Omar lo que hacen sus subordinados?



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Omar García Harfuch

Reaparece Alejandra Barrales

Después de que hace casi tres años perdiera las elecciones para jefa de Gobierno, **Alejandra Barrales** volvió a un acto político. En esta ocasión fue con el candidato de Movimiento Ciudadano a la alcaldía de Nezahualcóyotl, **Juan Zepeda**, quien encabezó un mitin en la Glorieta del Coyote. Como regularmente sucede, las especulaciones no se hicieron esperar y comenzaron a preguntarse si finalmente doña Alejandra va a salir de la banca e incorporarse a la vida política, ahora con el movimiento naranja, pues no hay que olvidar que varios experredistas se encuentran haciendo campaña por ese partido.



Alejandra Barrales

La irreparable relación en Tlalpan

Las grandes diferencias hicieron que la relación se rompiera, desde el primer año de gobierno, entre la alcaldesa de Tlalpan, **Patricia Aceves Pastrana**, y la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, y todo pinta a que no habrá solución. Tan es así que ayer la propia mandataria capitalina tuvo que entrar al quite y atender personalmente el problema del desabasto de agua potable que se vive en la demarcación, además de negociar con los propios piperos para evitar los abusos que están cometiendo con la comercialización del líquido. En esta, como en otras ocasiones, la alcaldesa no fue invitada a la reunión, algo que resulta muy sintomático de la poca confianza que en el gobierno central tiene en el desempeño de doña Patricia, quien al ser el primer nivel de gobierno y contacto con la ciudadanía, debería haber estado presente. Lo que nos dicen es que en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento esperan con impaciencia el cambio de gobierno en esa alcaldía.



Patricia Aceves

Los aprietos del Metro

Si el gobierno quiere sacar las modificaciones al contrato para la modernización de la Línea 1 del Metro y meter ahí la compra del Centro de Control, tendrán que apurar a la secretaria de Administración y Finanzas, **Luz Elena González**, y a la propia directora del STC, **Florencia Serranía**, con las negociaciones con los legisladores, pues sólo quedará este periodo ordinario de sesiones para lograrlo. El gran problema al que se enfrentó doña Florencia para comprar el Centro de Control es que el sistema análogo con el que se controlaba a los trenes es tan viejo que ya no hay uno igual en el mercado, por lo que instalar un nuevo sistema digital implicaría muchos cambios que aumentarían el costo operativo.



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

El Toro ve de nuevo la cara de buey al INE 23/05

A fin de justificar el cochinerito que hizo en Guerrero para imponer a Evelyn Salgado como candidata a gobernadora en lugar de su padre, Félix Salgado Macedonio, Morena aplicó eso de: "éstos son mis principios, pero si no le gustan, tengo otros", de Groucho Marx. La frase del cómico político neoyorquino le queda como anillo al dedo tanto a Mario Delgado, presidente nacional moreno, como a su defenestrado excandidato a gobernador, inhabilitado por el INE para competir por la gubernatura guerrerense por no presentar gastos de precampaña.

Convertido en un costal de mañas, Salgado Macedonio se movió para desplazar a Delgado y a la dirigencia de Morena, a fin de que él mismo pusiera a quien ocuparía la candidatura.

Primero logró que su partido lo nombrara líder de Morena en Guerrero, desde donde tomaría todas las decisiones, incluso de su relevo en la candidatura.

El problema vino cuando alguien le recordó que el inciso C del artículo 43 de los estatutos del partido prohíbe que los dirigentes promuevan candidaturas para sus familiares hasta en cuarto grado en línea directa o hasta segundo grado por afinidad. Y ahí es donde El Toro torció el rabo, pues si como dirigente nombraba a su hija, cualquiera de los miles de inconformes con esta imposición podría impugnar y el INE y el TEPJF le volverían a dar otra estocada, anulando la postulación de su Juanita.

Fue entonces que Salgado Macedonio fingió tener dignidad y rechazó el cargo, "pues ya no estoy para eso". En realidad fue para burlar de nuevo la ley e impedir que las autoridades electorales dejaran fuera a su vaquilla.

Antes de dimitir amarró la nominación de su cachorra y ni Delgado ni Morena pudieron decir ni pío. Primero, porque la orden venía desde arriba —de quien juró no meterse— y, segundo, porque el error de no presentar gastos de precampaña fue de Morena, no del buey... digo del toro.

Ahora la clave está en las diputaciones, pues para Salgado es indispensable tener mayoría calificada en el Congreso de Guerrero, a fin de completar sus planes y esperar a que pasen los primeros dos años de gobierno de su vaquilla.

Porque si antes de dos años Juanita dimite, tendrían que haber nuevas elecciones; pasando ese tiempo, ella podría pedir licencia definitiva y heredar el cargo a su padre, siempre y cuando lo autorice el Congreso local.

Ésa es la asquerosa jugada que Morena y Salgado Macedonio le quieren hacer a los guerrerenses, a los que parece no importarles que El Toro les quiera ver la cara de bueyes, pues de ser señalado como un despreciable violador, ahora es un demócrata que se hace la víctima.

Tan no le importan las mujeres, que ahora utiliza a su propia hija para llegar al poder, sin importar que sólo la exhiba como un vehículo para lograr sus ambiciones personales.

Si eso hace con su hija, qué le espera a las mujeres de Guerrero.



CENTAVITOS

Luego de que los propios números de René Bejarano indican que la campaña de la morena Gabriela Osorio, por Tlalpan, hace agua, Claudia Sheinbaum se reunió ayer de emergencia con personal de esa alcaldía para implementar un plan de suministro de agua a través de pipas, para el que contarán con todo el apoyo de su gobierno. Y no es que esté mal el apoyo, lo malo es que, a cambio de las pipas, los vecinos tienen que dar nombre completo, dirección exacta y número de celular; si no, no hay nada. En lugar de liberar las plantas, la jefa de Gobierno quiere mandar el mensaje a la población tlalpense: si votas por Morena tendrás agua, si no...



CONTRASEÑA

ÓSCAR CEDILLO



@Conejocedillo

Evelyn y las agotadas encuestas de Morena

Ayer domingo fue aprobado por la autoridad electoral de Guerrero el registro de Evelyn Salgado Pineda como candidata de Morena a la gubernatura de ese estado. Salgado Pineda es conocida por ser la hija mayor del cuestionado ex presidente municipal de Acapulco, Félix Salgado Macedonio, y ahora como la ganadora de la encuesta interna — que nadie vio — y como centro de atención nacional en el proceso electoral en curso.

El punto fino está en las encuestas internas de Morena, que han sido la justificación perfecta para imponer al candidato a su gusto y casi garantizarle el 'pase automático' para ganar la elección en turno, dada la fuerte imagen que sigue representando el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Al menos en 14 resultados de las encuestas internas para las 15 candidaturas gubernamentales, Morena enfrentó cuestionamientos que nacieron de sus propias trincheras. Aspirantes de Guerrero, Colima, Nuevo León, Zacatecas, Chihuahua, Baja California Sur y Michoacán, entre otras, han cuestionado y exigido transparencia en el proceso.

Y así antes: su encuesta para elegir jefe de Gobierno entre Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal, o la presidencia de partido entre Mario Delgado, Porfirio Muñoz Ledo y el lastimado Gibrán Ramírez Reyes. Los inconformes señalan que nunca vieron esas encuestas, que fueron selectivas, oscuras y sin metodología clara. Y se creó, con razón, la sospecha. Hacer una

encuesta real tiene un valor mínimo de 350 mil pesos... por, digamos, 3 mil 500 puestos: son más de mil millones de pesos. Costo impensable para Morena.

La designación de Evelyn Salgado fue la última evidencia clara de que en Morena la encuesta la gana quien convenga y de que es selectiva. Pero sigue siendo la justificación perfecta en la narrativa para decir que fue democrática, aunque democráticamente... la hayan elegido solo algunos. Pese a que la dirigencia de Morena haya producido un spot calificando

alas encuestas como "el mejor antídoto contra el amiguismo, el influentismo y el sectarismo", lo cierto es que sus encuestas 'internas' para el proceso electoral

La base ignorada tiene un calendario que dice... 2024

2021 parecen haber llegado a su límite. Ya llenaron el costal de opacidad y de inconformidades. Para lo que venga, pudieran ser un recurso agotado.

Palabras clave

La base ignorada y los militantes desplazados de Morena tienen un calendario que dice... 2024.



LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

**Darío
Celis**

@dariocelise



Zaldívar no pasará⁶



Yasmin Esquivel Mossa

Ser ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en estos días conlleva una especial responsabilidad. La gran mayoría se ha tirado para atrás, al cuasi anonimato. No quieren llamar la atención.

El Poder Judicial y los integrantes del Consejo de la Judicatura están en el ojo del huracán gracias a **Andrés Manuel López Obrador** y a su máximo representante, el ministro presidente **Arturo Zaldívar**.

Éste último hace malabares para convencer que no sabía nada del regalazo que desde Palacio Nacional le preparaban: un transitorio a modo para extender dos años su presidencia colaboracionista con la 4T.

El presidente López Obrador necesita a Zaldívar porque es el único que le garantiza no tanto la reforma judicial que pregona, sino el blindaje jurídico

frente a las demandas de amparo contra todas sus iniciativas.

Apunte la Ley de la Industria Eléctrica, la Ley de Hidrocarburos, la Ley del Servicio Ferroviario, el Padrón de Usuarios de Telefonía Móvil, el rediseño del espacio aéreo, el Tren Maya y muchos otros expedientes.

Así como Zaldívar tomó el teléfono y llamó a senadores clave para pedir su voto a favor del transitorio que le extendería la presidencia, hará lo mismo para influir entre sus propios compañeros ministros.

Pero ahí es donde ni el jurista ni la Presidencia de la República la tienen segura. Zaldívar no tiene la garantía de que ocho de los diez votos que necesita para permanecer dos años más, los tendrá.

Por eso hoy más que nunca los integrantes de la Suprema Corte juegan un papel histórico: de ellos depende que se consuma el plan AMLO-Zaldívar, que abrirá la puerta a más cambios inconstitucionales.

Zaldívar ya dijo que se excusará y no votará y se cree que al menos otros dos ministros tampoco lo harían por un asunto de conflicto de interés: **Alfredo Gutiérrez Ortiz-Mena** y **Alberto Pérez Dayán**.



Página:

6

Sección:

Fecha:

Quienes tendrían la responsabilidad de inclinar para un lado u otro la balanza de la justicia serían ocho ministros, de los que cuatro no fueron propuestos por López Obrador, contra tres que sí le deben a él la posición.

Hablamos de **Luis María Aguilar**, **Javier Laynez**, **Fernando Franco** y **Norma Piña**, contra **Juan Luis González Alcántara**, **Margarita Ríos Farjat** y **Yasmín Esquivel Mossa**.

El caso de **Gutiérrez Ortiz-Mena** es interesante: cree que puede ser el próximo presidente: su voto hizo constitucional la consulta ciudadana de López Obrador para proceder a enjuiciar a los expresidentes.

Ahora que el ambiente está muy caliente en la Corte y la mayoría de los ministros guarda cierta distancia de los reflectores, la que se está haciendo *lobbying* a todo lo que da es **Yasmín Esquivel**.

Dicen que la ex magistrada de la Sala Superior del Tribunal de lo Contencioso Administrativo está muy echada para delante y que va con todo para ser la próxima ministra presidente.

La esposa del estructurista **José María Riobóo** es el principal obstáculo del ministro presidente **Zaldívar**. Pero tampoco pierda de vista a **Gutiérrez Ortiz-Mena**, pese y a su extracción priísta.

TAL Y COMO le adelanté el jueves pasado, **Cinépolis** llegó a un acuerdo de capitalización que es una combinación de nuevos créditos frescos de sus acreedores y una aportación de capital de sus accionistas. El esquema, presentado por **Lazard Advisory**, que comanda **Alejandro Capote**, el banco de inversión contratado por la cadena de salas de cine como asesor de la reestructura financiera, implica la autorización de una línea de 200 millones de dólares en la que participan principalmente los acreedores que lideran el comité: **BBVA** de **Eduardo Osuna**, **Banorte** de **Carlos Hank González**, **HSBC** de **Jorge Arce**, **Santander** de **Héctor Grisi** y **Bank of America** de **Emilio Romano**. Estos son representados por **FTI Consulting** de **Brock Edgar** y **Vicente González**, y por el despacho **Creel, García-Cuellar, Aiza y Enriquez**, que comanda **Carlos Aiza**. En paralelo los principales accionistas aportarán 100 millones de dólares adicionales. Apunte al CEO, **Alejandro Ramírez Magaña**, su padre **Enrique Ramírez Villalón** y sus tíos **Marco Antonio**, **Eduardo Florentino** y **Jaime**. A ellos los ase-



Enrique Ramírez Villalón

sora **Skadden Arps**, que representa aquí **Alejandro González**, y en lo legal **Galicia Abogados**, que capitanea **Manuel Galicia**.

LOS QUE TAMBIÉN se están moviendo para evitar que algún acreedor los demande son los de **Altán Redes**. La empresa que preside **Bernardo Sepúlveda** y dirige **Salvador Álvarez** está negociando un *stand-still* de por lo menos tres meses. La compañía puso a trabajar en esa ruta a sus despachos de abogados. **ADS-Moelis**, de **Isauro Alfaro**, **Ricardo Dávila** y **Pedro Scherer**, tiene la consigna de sentar a **Bancomex-Nafin**, que dirige **Juan Pablo de Botton**, y a **Banobras** que lleva **Jorge Mendoza**, lo que no se ve tan complicado. El problema son el **China Development Bank** que conduce **Zhao Huan**, **Huawei** de **Ren Zhengfei** y la finlandesa **Nokia** que preside **Peikka Lundmark**, amén de **Santander** de **Ana Botín** con la que **Altán** contrató derivados financieros. La compañía ya acordó una primera capitalización de



Ana Botín



70 millones de dólares de un total inicial de 120 millones. Pero el monto es a todas luces insuficiente para el tamaño del pasivo y sobre todo para los requerimientos de capital a fin de cumplir sus compromisos de conectividad con el gobierno de la 4T.

POR VICIOS EN el proceso, las órdenes de aprehensión contra **Gonzalo Gil** y **Miguel Angel Villegas**, de Oro Negro, fueron canceladas por el Quinto Tribunal Colegiado. En la resolución, los magistrados confirmaron que las empresas de los bonistas no tienen nada que reclamarle a Gil, ni podían haberlo denunciado, ni iniciado la investigación penal ante las autoridades de la CDMX, lo que evidencia faltas claras al debido proceso. De esta manera se certificó ante la Interpol la cancelación de las fichas rojas internacionales, pero las huestes de **Ernestina Godoy** insisten en incriminarlo, lo que permitiría a sus socios norteamericanos fortalecer el caso de persecución en el arbitraje en contra del Estado Mexicano. Este caso evidencia los niveles de corrupción que existen en el Poder Judicial de la CDMX, donde la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, debe poner especial atención porque ya son varios casos en los que se comprueban acciones judiciales no sustentadas, exhibiendo que la justicia en la capital del país está al mejor postor.



Gonzalo
Gil

EL QUE PERDIÓ la brújula fue **David Camacho**, el flamante director de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario. Le había platicado que lo formalizaron en el puesto sin experiencia alguna y desde que llegó empezó a repartir contratos a sus cuates. La última de este personaje fue que el viernes corrió a **Evaristo Iván Ángeles Zermeno**, **José Luis López Amaya** y **Ricardo Jesús López Flores**. Se trata de los directores de Asuntos Jurídicos, el de Verificación y Supervisión y el de Administración. ¿Sabe por qué los removió? Porque ninguno estuvo de acuerdo en esta Ley del Servicio Ferroviario que los de Morena aprobaron la semana pasada y que es considerada inconstitucional. Reduce de 50 a 35 años las concesiones y plantea multas de hasta 3 mil millones de pesos. Tan inexperto e ignorante es Camacho que se saltó a **Julio Scherer** y a **Arturo Herrera**, que como consejero Jurídico de la Presidencia y Secretario de Hacienda, son los que tienen la atribución de quitar y poner funcionarios.



•GENTE DETRÁS DEL DINERO

De choritren a trenecito Observatorio-Santa Fe

mauricio.flores@razon.com.mx

Por Mauricio Flores

Pues sí, el viernes pasado se apersonaron 5 consorcios interesados en construir la estación Vasco de Quiroga (que estará entre la estación Metro Observatorio y la estación Santa Fe del Tren México-Toluca) en la que se espera una inversión de mil millones de pesos..., pero como a la fecha sólo se han desembolsado 900 millones de pesos de los 7 mil millones de pesos programados este año para avanzar en las obras inconclusas de conexión en la CDMX, parece que la SCT no trae mucho presupuesto para culminar la obra heredada del gobierno de Enrique Peña. **15**

Los tiradores que se echaron el trompo de participar, esperando el fallo para esta misma semana e iniciar trabajos a tambor batiente a partir del 12 de mayo son Rubau, encargada a Miguel Jurado; OHL y CAABSA, de los hermanos Luis y Mauricio Amodio; La Peninsular, de Carlos Hank González; Ikron Hondings, de Nicolás Carranceo, y Vise, de Santiago Villanueva. La estación Vasco de Quiroga es una de las soluciones que Claudia Sheinbaum encontró para aminorar el conflicto social en la zona de barrancas de Santa Fe-Observatorio, pero que también requeriría de un puente “volado” para aten-

der los reclamos ambientalistas para conservación de acuíferos. Saldrá costoso todo ello.

Y considerando que los trabajos pendientes precisamente en esa área no han sido ministrados en la cantidad suficiente (actualmente deberían estar por sumar 3 mil millones de pesos y no sólo 900 millones), la prisa para ejecutar la estación Vasco de Quiroga con cerca de mil millones de pesos indicaría que —dada la lógica de la austeridad en los tiempos que corren— la decisión es completar el tramo chilango por ahora... y ya después se vería que se hace con el tranco que va hasta Toluca.

Total, de todos modos muchos autobuses van y vienen de y hacia la capital mexiquense, amén que una decena de convoyes del choritren serán dedicados para atender el ramal Lechería-Nextlalpan del Tren Suburbano.

México librería Auditoría FAA. Luego de casi medio año de indefiniciones y bajo el riesgo de que la auditoría de la Federal Administration Aviation que encabeza Steve Dickson degradase la calidad de las autoridades aéreas de México (de Uno a Dos), una votación abrumadoramente mayoritaria en la Cámara de Senadores que encabeza Eduardo Ramírez permitió aprobar la Reforma a la Ley de Aviación Civil y dar continuidad a la aprobación que se hizo en la Cámara de Diputados. La iniciativa aprobada con una mayoría no vista en esta administración, permite la homologación del reglamento y normatividad de la Agencia Federal de Aviación Civil para las definiciones técnicas y de seguridad para la industria aérea, la formación y definición puntual de la Comisión Investigadora y Dictaminadora de Accidentes Aéreos, que

tan relevante resulta para nuestros vecinos, y agrega funciones a la agencia que dirige el general Carlos Rodríguez. Estas definiciones —creadas con la colaboración de la industria aérea— evitarían una desastrosa capacidad de degradación de la autoridad aérea mexicana, pues la FAA daría un veredicto positivo este mes que inicia. Recemos.

Eliseo y Tren Maya. El mejor aliado para uno de los proyectos presidenciales más importante, el Tren Maya, tiene un aliado que está distante de la 4T: el alcalde de Campeche, Eliseo Fernández, emergido de Movimiento Ciudadano y que se confrontará por la gobernatura del estado contra una de las representantes más sonadas de Morena, Layda Sansores. Para los administradores de Fonnatur, a cargo de Rogelio Jiménez Pons, Fernández ha sido un factor de alianza para el Tren Maya para la creación de soluciones ciudadanas para la reubicación de personas que construyeron sus casas sobre el derecho de vía, agilizando los predios donde el gobierno federal diseña desarrollos urbanos armónicos.

Twitter: @mfloresarellano



Las encuestas revelan que las entidades donde tienen amplia ventaja son: Baja California, Colima, Tlaxcala y Guerrero

MÉXICO SE HA CONVERTIDO EN UN REFERENTE EN LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES EN LA REGIÓN

3 E

Si hoy fueran las elecciones, cuatro mujeres ganarían una gubernatura, un dato histórico y representativo para México, porque la victoria de ellas representaría en un

solo día, casi la mitad de los puestos que las mujeres han logrado en elecciones estatales desde que se reconoció el derecho al voto femenino en 1953.

A partir de las elecciones de 1955 a la fecha, es decir en 66 años, México ha tenido sólo nueve gobernadoras y no todas por elección popular.

La primera en postularse y ganar por el estado de Colima fue Griselda Álvarez Ponce de León en 1979; después Beatriz Paredes Rangel ganó la gubernatura de Tlaxcala en 1987; Dulce María Sauri Riancho quien llegó a la gobierno de Yucatán para cubrir un interinato, luego de que el priista Víctor Manzanilla Schaffer pidió licencia para dejar el cargo en 1991.

Ocho años después, Rosario Robles se convirtió en la cuarta mandataria al sustituir a Cuauhtémoc Cárdenas en 1999, quien se fue a buscar a la Presidencia de la República por cuarta vez por el PRD.

En 2004 Amalia García Medina, en Zacatecas, se convirtió en la quinta mujer en llegar al frente del Ejecutivo local.

Ivonne Ortega llegó al gobierno de Yucatán en 2007; Claudia Pavlovich ganó la elección en 2015; Claudia Sheinbaum se convirtió en la primera Jefa de Gobierno en la Ciudad de México por elección popular en 2018, ese mismo año Martha Érika Alonso, en Puebla, ganó la elección pero murió en un accidente de aviación 10 días después de llegar al cargo.

Las nuevas encuestas de El Heraldo de México revelan que las entidades donde las mujeres tienen amplia ventaja son: Baja California, Colima, Tlaxcala y Guerrero, aunque a éstas podrían sumarse Campeche y Chihuahua.

La posibilidad obedece a los resultados de la reforma política electoral llevada a cabo en 2014, la cual impulsa y asegura la participación política de las mujeres de manera paritaria.

Hoy, México se ha convertido en un referente en la participación política de las mujeres en la región. Además de la reforma antes mencionada para introducir el principio de paridad, en 2019 se legisló la "Paridad en Todo" para cualquier cargo de elección popular. En 2020 se reformaron ocho leyes para definir y sancionar la violencia política de género.

El objetivo es que muchas mujeres lleguen a esos espacios de poder para transformarlos desde nuevas formas de entender la política y que le den a la democracia el rostro de la representatividad.

Sin duda las elecciones del próximo 6 de junio serán legendarias, no sólo por el contexto en el que nos encontramos o el número de cargos que ese día se votarán, sino porque puede ser la fecha en que más mujeres sean electas para encabezar una gubernatura en un solo día en toda la historia de México.

@SOFIAGARCÍAMX

SOFIAGARCIAGUZMAN@GMAIL.COM



OPINIÓN

PULSO CDMX

AURELIEN GUILABERT

Sistema violeta 22-May

La violencia social enquistada sigue cobrando al menos 11 muertes de mujeres cada día. A pesar de que la violencia de género tenga un impacto diferente entre los distintos territorios en la Ciudad de México, la constante sigue siendo la normalización y la ausencia de resultados exitosos para contrarrestarla.

Por ejemplo, de acuerdo con el Observatorio Nacional Ciudadano, la alcaldía Cuauhtémoc es de las más violentas de nuestra Capital: en los últimos años la violencia intrafamiliar y las violaciones han aumentado de más de 35 por ciento, peor para los delitos de trata de persona o de feminicidios que han aumentado hasta 200 por ciento.

La violencia de género ya no puede seguir siendo una simple estadística que solamente se presume cuando va a la baja. Los gobiernos han ido abandonando el enfoque preventivo a la luz del fortalecimiento de lo punitivo. Si bien es popular aumentar penas, no resuelve el problema de raíz, sobre todo con un sistema de justicia paralizado (y eso sin contar con que el 98 por ciento de los delitos no se denuncian).

Para desahogar la justicia y romper con la ola de violencias sería interesante explorar la aprobación de una Ley de Priorización de la Persecución Penal: es decir, desde el Congreso de la Ciudad de México crear las condiciones para que la Fiscalía tenga que perseguir con alta prioridad los delitos de más alto impacto social, como lo son los feminicidios o la violencia de género.

El sistema de justicia local debe humanizarse y re-pensarse junto con las víctimas, sus familias y la sociedad civil organizada. Varias activistas proponen la creación de un sistema de justicia violeta que contemplaría la habilitación de puntos seguros y accesible de denuncia, atención emocional y acceso a la justicia en las 16 alcaldías de la Ciudad. En cada una de estas actividades, la totalidad del personal recibiría una capacitación integral acreditada por la sociedad civil y organismos internacionales.

Uno de los ejes primordiales del sistema violeta sería la creación de una defensoría pública y gratuita de alto nivel para los casos de violencia de género e intrafamiliar, con colaboración con el sector académico y despachos privados de litigios estratégicos para fortalecer al equipo de personas defensoras.

Para una mejora real en el tiempo se debe trabajar desde lo local con prevención y atención a víctimas al menos un día a la semana en los PILARES y/o espacios públicos en coordinación con los demás componentes del sistema violeta. Todos los equipos de trabajo de los PILARES deberían de manera obligatoria recibir una capacitación sobre el sistema violeta.

La Secretaría de las Mujeres no puede depender de la Jefatura de Gobierno por su parcialidad y la necesidad de garantizar la perspectiva de género en toda la administración pública local (incluyendo la definición presupuesta del Congreso Capitalino). La evolución será con paz, seguridad e igualdad, o no será.

Estas ideas fueron inspiradas por el trabajo de grandes mujeres al frente siempre del progresismo como Ana Laura Magaloni, Martha Tagle, Patricia Mercado, Yndira Sandoval o Laura Hernández. Gracias.



YO LECTOR

SEGUIMOS AVANZANDO

Como se tenía programado, y según la página oficial de Facebook de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México:

“Mañana inicia la fase de vacunación para las personas de 50 a 59 años en la Ciudad de México, en cuatro alcaldías: Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Milpa Alta y Gustavo A. Madero.

“Se llevará a cabo del 3 al 7 de mayo.

“Es necesario ser residente, por lo que se requerirá llevar identificación oficial que indique domicilio en esas demarcaciones y tu CURP, así como haber realizado tu prerregistro en la página: mivacuna.salud.gob.mx”.

Así avanzamos, lento, pero seguro, de la mano del excelente trabajo que ha hecho nuestra jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

Sé que todos estamos ansiosos por salir, pero da satisfacción saber que se avanza según lo programado y que las autoridades correspondientes siguen haciendo su trabajo.

Si usted, cómo yo, se siente ya un poco encerrado, puede seguir estas dos recomendaciones para pasar el tiempo de mejor manera:

1.- Adopte un perro. A falta de interacciones físicas con seres humanos, jugar, caminar y hasta platicar con un can puede ayudar a que el paso del tiempo sea más ameno. También puede desarrollar en usted mayor empatía por los seres vivos en general. Además, ayudará a cualquier amigo de cuatro patas que se encuentre sin hogar.

2.- Cree un grupo de estudio. Gracias a las herramientas digitales ahora es mucho más fácil acceder a información con la que antes no contábamos. ¿Ha pensado en lo fácil que es abrir un grupo en Facebook, Discord o la plataforma que sea para compartir lo que sabemos con los demás? Tal vez ésta es la oportunidad perfecta para aprender algo nuevo.

ALFONSO SALDAÑA
CIUDAD DE MÉXICO



Reflexión chilanga

Federico Döring
Diputado local del PAN

Para los propios, complicidad sigilo y discreción... 17/COM

• Cuando el presunto delincuente es de casa, se aplica el silencio procedimental.

En la casa de Morena el fuego amigo está prohibido. No se vale acusar a la misma familia, y menos se vale castigarlos.

El diputado federal **Saúl Huerta**, del partido de **Andrés Manuel López Obrador**, está acusado por presunto abuso de un menor de edad y según nuevos reportes periodísticos, de al parecer otros más. Pese a la gravedad del delito y a que todas las evidencias son contundentes en su contra, aún así, la señora jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, le dio todas las facilidades para huir.

La regenta se cubrió los ojos, contó hasta diez y pese a las acusaciones, tardó una eternidad en activar todos los mecanismos para asegurar su detención —es claro que el fuero fue sólo un pretexto—.

Se trataba de que su voto no faltara en los atropellos de la mayoría morenista en la cámara de diputados, ahí estuvo el presunto violador de menores, votando y disfrutando del cobijo de sus gobiernos cómplices.

Le dieron tiempo de hacer algunas entrevistas en medios alegando su inocencia a ver si la gente no detectaba su cinismo. Esperaron a que el manto sagrado de la 4T enterrara la historia y se olvidaran los noticiarios del sinvergüenza, esperaban que la familia y la víctima olvidaran el daño o, en una de esas, que no tuviera una buena defensa legal.

Permitieron que **Huerta** se disculpara en entrevistas exclusivas, querían armar una imagen de víctima ante la opinión pública, disfrazaban de santo a un presunto abusador de menores.

Ya lo advertíamos el diputado **Christian Von Roehrich** y yo, la Fiscalía de la Ciudad de México aplicó el tortuguismo judicial para aprehender al diputado **Saúl Huerta**. Buscaron la forma de darle todo el tiempo necesario para que desapareciera del mapa, tal como lo hizo. Se fue. La fiscalía lo dejó escapar por órdenes de la gobernante, pero

qué tal cuando no son de su partido, declaraciones y circo, conferencias de prensa y celeridad.

Pese a ello, la propia Fiscalía carnal recién reconoció que el menor de edad presenta signos de abuso sexual y que además fue drogado con etanol.

Sin embargo, se enmarañaron intencionalmente en la solicitud de desafuero, la protección del gobierno y lo perdieron de vista.

En qué gran ciudad de primer mundo viviéramos si las autoridades de la CDMX hubieran tenido la misma energía e ímpetu que cuando persiguieron al priista **Cuahtémoc Gutiérrez de la Torre** o al petista **Mauricio Toledo**. Matracas, pirotecnias y conferencias para anunciar la caza de sus contrincantes políticos.

Pero con **Huerta** no fue así, para él ni una conferencia ni una declaración al respecto, pues son incapaces de reconocer a los criminales que alberga su partido. Para los propios, conocidos, sigilo y discreción; para los adversarios, un circo al estilo **Epigmenio Ibarra**.

Cuando el presunto delincuente es de casa, se aplica el silencio procedimental. Para ellos no hay caza pública, tampoco hay declaraciones de guerra. A ellos no se les toca y la atención a las víctimas es distante, con malos tratos, al grado de que los familiares han determinado no reunirse con la fiscal **Ernestina Godoy**.

¡Se tardaron, lo dejaron ir y se les fue! Así es la justicia de Claudia Sheinbaum.



Foto: Especial

De llegar al Congreso local, los candidatos del Partido Verde Ecológico impulsarán políticas públicas para aumentar la seguridad.



OPINIÓN

ECOS LEJANOS

20-21

GABRIELA MORA

"En los movimientos de hombres, en los movimientos colectivos, siempre la función más difícil es la de conducir"
Juan Domingo Perón

No sólo lo dicen las encuestas; hemos de reconocer el papel que, durante su gestión de Gobierno en la CDMx, la jefa Claudia Sheinbaum ha realizado y la lleva a registrar un mayor nivel de aprobación por parte de los capitalinos, en comparación con el prejidete Andrés López.

En una muestra reciente, de 600 chilangos, 71 por ciento manifestó su aprobación respecto al proceder de Sheinbaum, en tanto que 55 por ciento aprobó el estilo personal de gobernar de López.

Es más, haciendo un análisis respecto a las autoridades locales, son evidentes las acciones de la jefa de Gobierno para tomar acciones contundentes que contengan la pandemia: el mayor número de pruebas por habitante, los kioscos de atención, la identificación de casos por barrio y colonia, las pruebas masivas de cualquier tipo —de hecho, en CDMx se hacen algo así como la mitad de todas las que se hacen en el país—, los seguimientos a casos, el intento de identificación y rastreo con el código QR, visitas a domicilios, ampliación hospitalaria, la insistencia en el uso de cubrebocas, la contención del semáforo naranja, la prudente reapertura de negocios, en fin, medidas tomadas aun en contra de las recomendaciones del vocero Hugo López-Gatell, pero que han implicado la baja en tasa de mortalidad, hospitalización y contagios.

No obstante, como en toda gran urbe, existen innumerables problemas y situaciones de riesgo que hemos de considerar, dado el GRAN fomento que se ha dado al tránsito de ciclistas y el descontrolado crecimiento de motociclistas que la misma pandemia ha motivado.

Es cierto que ambos medios de transporte tienen ventajas y desventajas: Son opciones de transporte rápido y ágil, aunque la velocidad del desplazamiento se asocia a maniobras riesgosas o ilegales en las vías; la inversión en ellas, es asequible; permiten deambular por la red de ciclo-rutas más grande de Latinoamérica; además de su funcionalidad, requieren poco esfuerzo físico; demandan poco espacio; su mantenimiento es fácil y de bajo costo; son opción como un medio de trabajo.

Entre las desventajas: Su evidente inseguridad ante la delincuencia; el riesgo y provocación de accidente; la exposición a las emisiones vehiculares; la ausencia de opciones que faciliten la inter-movilidad; falta de estacionamientos seguros en donde se puedan dejar; reducida capacidad para transportar carga; el exceso de velocidad, la irresponsabilidad e imprudencia en su manejo.

Personalmente, apruebo el fomento de la actividad física, el intento de disminuir la cantidad y el tránsito de vehículos contaminantes, la cesión de espacios para el deambular por las calles y avenidas de la Metrópoli... sin embargo, ¡URGE! Regular el tránsito de estos motos y ciclistas dada la imprudencia, con que ellos se conducen.

La CDMX actualmente no cuenta con una legislación que resuelva los problemas que representan los accidentes de tránsito y delimite también las normas para conductores de motos y bicicletas. Organizaciones de la sociedad han presentado al Senado una iniciativa de Ley General de Seguridad Vial... Ante la situación que padecemos, es necesario fomentar el respeto y la civilidad; ningún conductor quiere ser causante de accidentes y víctimas.